
时至今日，对任何一个新完成的电影，要求

高剂量的创新都不免强人所难，原因主要是“影

响的焦虑”。 影片中无论是有意设置的致敬画

面，还是无意中做出叙事上的延续与呼应，以及

确实在竭力摹仿同时又尽量擦拭掉摹仿痕迹的

某些行为动作桥段， 都交错定位着一部新片的

类型谱系。
将段奕宏成就为国际电影节获奖男主演的

影片《暴雪将至》，初看上去是近几年渐成热点

的黑色悬疑犯罪剧情片， 但在剥去一个灵魂演

员的表演贡献以后，却异常明显地看到：于画面

语言上，影片本身多处局限在“同类型、小系统”
之内； 而在深层的画面意义和无形的主题矛盾

设置上， 影片又流露出通过捷径达到效果增强

的念头。 结果则是在马赛克拼贴般的交迭摹仿

中，未能实现情节矛盾的合理建构，对于片中涉

及的特定的转型时代， 也未能给予有价值的意

义理解和再现。

沿着“小系统”的摹仿捷
径，求取效果增强

《暴雪将至》贡献了程度较高的视觉观影效

果。 不间断的雨景，落雨声的分贝变化和落雨节

奏强弱缓急变化，加上天空降水、地面泥泞以及

充塞在天地间的湿漉漉水气氤氲， 营造环境的

电影工业水准在整体上超过同类型影片的平均

水平。 有趣的是，就在很多评论认为这部犯罪片

中蔓延不断的大雨场景可以直接比拟于 《白日

焰火》中的雪景应用时，导演董越却用了 “彻底

误读”、“不喜欢，坚决不接受”来否认。 类似的猛

烈否定态度仿佛诗人史蒂文斯在四十多年前的

书信回声：
“就我本人而言，我从来没有感到曾经受到

过任何人的影响； 何况我总是有意识地不去阅

读被人们拱若泰斗者……目的就是不想从他们

的作品里吸收任何东西，哪怕是无意中的吸收。
可是，总有那么一些批评家，闲了没事干就千方

百计地把读到的作品进行解剖分析， 一定要找

到其中对他人作品的呼应、 摹仿和受他人影响

的地方。 似乎世界上就找不到一个独立存在的

人，似乎每一个人都是别的许多人的化合物。 ”
虽然文学和电影属于不同门类， 可是面对

指出作品中隐含他者影响的批评， 诗人和导演

的反驳如出一辙。 针对来自创作一维的反弹和

不服不忿，布鲁姆概括称之为“影响的焦虑”，并

在个体性的创新与继承的二律背反中富有创见

地提出破解难题的思路：受到影响是必然的，但

是受影响并不必然地限制独创性。 相反，来自传

统承继而启发出的双重想象力更可能有益于创

作，前提是对传统的认识足够充分，影响创作的

前人文本数量足够丰厚，多到处处皆是，难以一

一指出。 而《暴雪将至》的问题是宥于类型小系

统， 从为数不多的几部同类风格影片中撷取高

强度画面段落， 在留下若干处显而易见影响痕

迹的同时， 暴露出视觉效果增强而艺术思路不

够清晰诚实的根本缺陷。
除却导演董越最拒绝的《白日焰火 》类比 ，

该片在几个出彩的快节奏桥段还或显或隐地套

用了近年来风格相近影片中的画面语言， 比如

《青红》《李米的猜想》《钢的琴》和《寻枪》，甚至

香港影片《盲探》。
主人公余国伟带领徒弟在厂区追逐疑凶 ，

在追的路线中带出工厂的空间结构， 构思和走

向都传达出影片《青红》的旨味。 大雨不停，主要

人 物 常 常 罩 在 统 一 制 式 的 橡 胶 雨 衣 下 逆 光 入

画， 注重线性力度而非美感的人物剪影塑造与

《寻枪》中的姜文造型基本同款。 至于负有 “神

探”之名的余国伟把徒弟双手捆在腰间，原路复

盘，重走案发前后的犯罪道路，破案思路与模拟

案犯动作呈现的方式又与刘青云主演的《盲探》

近乎一致……
列 出 以 上 段 落 模 拟 是 为 了 说 明 ：《暴 雪 将

至》 之所以在结构影片的方面没有达到较高的

完成度， 就在于其内在的创作手法局限在为数

有限的几部影片里前后剪裁， 而不是真的面对

一个特定时代里一群特定人物给予类型片的再

现。 接下来的两处片段引用更能说明 《暴雪将

至》在根本上缺失了什么。
片中让余国伟和发廊女在桥上谈心、摊牌，

后者在桥上靠着站着， 又不知怎样坐上了几乎

难以坐稳的桥栏，影片并没有在“站立”和“跳起

坐上”两个动作间给出连接镜头。 紧接的一幕其

实是意料当中要发生的：她向后倒仰，往桥下坠

去。 片中藉此说明余国伟又受了一次强刺激，所
以会执法违法， 对迟迟不能明确定罪的疑凶实

施私人报复。 然而这一幕仅仅从皮毛上复刻了

曹保平在《李米的猜想》中的设计，却没有完成

有难度要求的落差动作捕捉。 因此，在《暴雪将

至》接下来的人物心理转化环节，由于缺乏了影

像动作逻辑中需要包含的结果镜头———生命躯

体与地面的粉碎性碰撞， 就没有办法真正有效

地将看似激烈的动作视觉效果有效传导到余国

伟的报复行为上。
再深入到故事的肌理构筑内部还能继续发

现，这个来自《李米的猜想》的“倒仰坠桥”事实

上代表着《暴雪将至》的小系统捷径观———仿佛

摘选拼插一样， 把其他影片中的强效果桥段平

移挪用， 伪装自己并未真正达到的情感深度和

艺术水平高度。 可是捷径上的伪装为什么会脱

落看似有效的光彩呢？ 原因正在于电影得以完

成并具有自身特质印痕的首要保证是对艺术规

律的遵从， 以及对电影发展传统的无形化约 。
《李米的猜想》拍摄两次坠桥，前者是无名诗人，
第二次就是被李米深爱并苦寻四年的人， 后者

在 重 罪 暴 露 后 也 选 择 了 和 诗 人 一 样 的 行 为 动

作，从城市立交桥上一跃而下。 两次形式类似而

性质有着天壤之别的动作重复展现， 遵循电影

艺术的镜头调度传统， 完美达成了叙事的内在

呼应弧度， 同时在躯体重击地面的音画共同冲

创中传达给观众独属于角色的痛感。 所有这些

切近真实的电影质感恰恰是《暴雪将至》所不具

备的。

时代矛盾以及矛盾设置
后的画面叙事偏颇

多处桥段拼接后的叙事艰涩， 一方面造成

了《暴雪将至》几乎没有副线情节可言 ，另一方

面也泄露出影片在对其所展现的特定时代的矛

盾理解和设置上经不起推敲的偏颇。
影片展现的， 是上世纪转型期中国经历的

改革初期的复杂性。 此中的复杂性有血有肉，牵
连着无数个体及其家庭， 由血肉具体遭遇的历

史经验带有长长的连续性。 在历史背景的烛照

下，《暴雪将至》 的矛盾理解与设置显得过于主

观而偏颇。 创作者摹仿同题材中的优秀代表作

《钢的琴》， 但由于对彼时真实的社会现实缺少

足够的理解，缺少真挚的感情，也就没能做到像

《钢的琴》那样客观冷静又不失温情地全方位表

现出工人与老厂矿之间难以割舍的关联； 之后

又没有在技术上调和情节叙事的主副线索 ，实

现悬疑片揭晓谜底的基本结局， 叙事的指向模

糊且节奏松、乱、失控。
从有限的同类影片小系统内找捷径， 以及

偏颇地设置了转型期中国工厂的一些改制，《暴

雪将至》 的两个主要缺陷其实根源于同一个隐

藏更深的弊病———不是从真正的中国经验土壤

出发， 而是出于效果追求去截取杰出影片中的

有价值亮点。 此时就不得不点明《暴雪将至》对

域外影片膜拜般的征引， 不仅在中文题名上硬

仿了马其顿导演曼彻夫斯基的 《暴雨将至》，而

且对于时代氛围的理解和整体设定也有意接近

韩国影片《杀人回忆》，导致的后果就是回避实

际上发生在特定时期内的真实矛盾， 在影片制

作中失落了真正值得关注和表现的具体对象。
（作者为复旦大学中文系教授。 本文为国家

新闻出版广电总局项目 GD1706 传统文化资源
激活中国电影供给侧创新研究成果。 ）
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从为数不多的几部同类风格影片中撷取高强度画面段落， 在留下若干处显而易见影响痕迹的
同时， 暴露出视觉效果增强而艺术思路不够清晰诚实的根本缺陷

马赛克般的拼贴能成为类型片捷径吗
———谈国产电影 《暴雪将至》 的矛盾偏颇

杨俊蕾

享有国剧天尊的京剧，这些年来时常受到海

外的邀请，出访演出不断。但是，一个京剧经典剧

目，同时以舞台实体表演和 3D 全景声电影的形

式携手组合在海外系列呈现还没有过。 2017 年 9
月，由上海京剧院尚长荣、史依弘主演的《霸王别

姬》，自信、完美地创造了这样的“第一”，而且，地
点是西方文化的中心之一： 美国纽约大都会博

物馆和李安的《少年派的奇幻漂流》等许多世界

大片首映的著名影院，更成为绝无仅有。
真正促成此事，其实环节多多 、难度很大 。

首先，项目起因于今年初，纽约大都会博物馆策

展部负责人到访上海，看到了 3D 京剧电影《霸

王别姬》的片花，引起了浓厚兴趣，随即，发出了

正式邀请。 上海相关各方积极运筹，蹄疾步稳地

拉开了具有创新意义的策划序幕。 于是，在上海

京剧院、弘依梅文化有限公司的精心主导下，实

现了在世界最著名的博物馆内连演 14 场中国

京剧的最新纪录； 在上海广播电视台和上海艺

术电影联盟的专业推动下， 同时实现了在纽约

电影界、时尚界享有盛誉的克罗斯比街 79 号影

院连映三天的计划。 这套中国京剧标志性剧目

的创意组合、联袂演出，虚实相融、形态相补、艺

韵俱佳、相得益彰，形成了“意料之外，又情理之

中”的观赏需求和追捧现象。 演出和电影放映，
一改以往送票做法，坚持市场买票，票价持平 、
甚至高过纽约的同类水平，依然一售而空、一票

难求， 以至于项目圆满结束、 我们已经离开纽

约，还不时收到美方有关机构和朋友要求加演、
加映的电话和邮件。 普林斯顿、耶鲁、哥伦比亚

等美国著名大学的不少专家、 学者和年轻学子

们也纷纷关注， 或邀请上海京剧院的艺术家们

到校园做专场演出、讲座，或购票现场观摩 、发

表积极、专业的评论。 美国的多家媒体同样纷至

沓来，为中国京剧做了诸多报道，纽约中文电视台

和英文台天天滚动播放着相关信息的广告片……
京剧，已然成了中国文化软实力中的硬通货，在

中国文化海外主流传播的“现代进行时 ”中 ，起

到了主干的作用。
我率京剧电影代表团抵达纽约的当日 ，中

国驻纽约总领事章启月以及副总领事张美芳专

程在官邸热情地接待了我们， 对上海在纽约精

准地推出这一具有创新意义和艺术品质的文化

“组合形式”给予了高度的评价。 第二天下午，章
启月总领事又调整了时逢联合国年度大会带来

的极度繁忙，专门抽出时间出席了 3D 全景声京

剧电影《霸王别姬》纽约特别放映活动并观看影

片。 随后，章总领事在现场接受了多家中美媒体

的采访。 她说：“这次京剧《霸王别姬》在纽约的

展映和展演，是中国经典传统文化‘走出去 ’的

最新范例，展示了‘艺术与美的融合’，展现了中

国文化的自信和魅力，促进了中美文化的交流，

也为即将举行的首轮中美社会和人文高层对话

营造了良好氛围。 ”
在电影首映仪式上， 来了许多慕名中国京

剧的美国朋友，其中有两位宾客让我特别感慨。
一位就是著名的美国费城交响乐团团长艾丽森，
当她得知 3D 全景声京剧电影《霸王别姬》纽约

特别放映礼的具体时间表后，这位世界级乐团的

掌门人改变了工作安排，当天上午就从 150 公里

外的费城坐火车赶来纽约，谁知火车行驶途中出

现了重大故障，停在半道上不动了。 眼看一时半

会儿修不好， 艾丽森团长急急打来电话连连致

歉，并表示：“马上寻找出租车，可能会迟到 10 分

钟。 ”事实上，这位兼任美国交响乐协会主席的艾

丽森女士，还是风尘仆仆地准点赶到了影院并上

台参加了剪彩。 观影之后，艾丽森对媒体发表感

言说：“3D 京剧电影《霸王别姬》用最新的手法讲

述了一个古老的故事，为传统艺术和观众之间架

起了文化理解和交流的桥梁。 同时启发我，在面

对西方古典音乐的当代推广时，也应该考虑用更

多的现代科技手法去呈现。 ”作为一个酝酿多时

的想法，我提议上海爱乐交响乐团和费城交响乐

团共同委约中国青年作曲家龚天鹏原创一部大

型交响乐 《京剧交响组曲》（暂名），2018 年下半

年两团联合世界首演。 艾丽森团长认真思考后，
正式答应，双方就此一拍即合。 这也成了本次纽

约之行又一个实实在在的文化成果。
另一位来宾名叫卜励德， 今年已经 81 岁，

但耳聪目明， 曾为中美关系的友好发展作出过

重要贡献。 1972 年，卜励德先生陪同时任美国总

统的尼克松， 对中国进行了具有历史意义的访

问。 随后，他担任了首位美国驻北京联络处的文

化参赞。 今年五月，他再次来到上海访问，遗憾

的是，老人来沪第二天在客房内不慎摔了一跤，
断了一根大筋，不得不匆匆告别，提前回纽约疗

伤了。 三个多月过去了，当我还在惦记着这位年

过八旬的美国老人的伤情时， 他却托友人转告

说：“3D 京剧电影《霸王别姬》来纽约放映时，会

拄着拐杖来观看。 ”作为电影的导演，我得悉此

消息后，很是动容，也有些隐隐不安：如此高龄，
如此伤病初愈，卜励德先生身体吃得消吗？ 今天

真能来吗？ 正这么想着，身高 1 米 85 的卜励德

先生在一迅女士的陪同下， 已一拐一拐地出现

在了影院门口，除了热情寒暄外，他似乎看出了

我之前的心思， 用中文连连对我说：“现在好多

了，可以走动了，没事了。 ”
隆重而简洁的仪式后，电影放映正式开始。

随着划破空间的全景声音效和 3D 影像的层层

而来，令人感受到了京剧唱念做打、手眼身法步

的美轮美奂、3D 镜头对人物灵魂的立体雕刻和

全景声对听觉打动的别有深意， 让满满当当的

美国观众凝神注目、意象新生。 此时，我有一种

稳稳的自信： 讲究品质的京剧电影将先前展示

于舞台的“刹那芳华”永久记忆、献给了世界，它

是纯粹的，纯粹得令人忘却现世烟火；它又是热

烈的，热烈得让懂与暂时不懂者都欲罢不能。 我

探头看了看坐着依然 “高人一等” 的卜励德先

生，忽闪忽闪的光影中，他正戴着 3D 眼镜，饶有

兴趣地沉浸在与剧情心绪的互动中， 直到影片

结束，全场掌声雷动才起身。在影院大厅，卜励德

先生对媒体说道：“整部电影太有戏剧性了，由于

现代电影科技的运用， 中国京剧的故事张力被进

一步放大，更加生动、更加吸引人了。 ”在散场的人

流中，他一拐一拐地慢慢“移动”着，一边一字一句

地对我说：“晚上已备好了票， 还要去看大都会博

物馆实景版的京剧《霸王别姬》。 ”我再生敬意。
傍晚的纽约大都会博物馆，辉映在夕阳中，

厚重而典雅。由于实景版京剧《霸王别姬》已经在

此上演了数日，名声早已远扬，盛誉在外。 卜励德

先生拄着拐杖，右手搭着我的肩膀，缓缓地穿行在

埃及馆的珍贵展品之间，身旁时有手拿演出票，同
方向疾行的美国观众小心翼翼地擦肩而过。 环顾

四周，我觉得有种“新博物馆奇妙夜”之感。遇见正

在检查各项演出准备工作的上海京剧院院长单跃

进以及梅建平教授时，我谈了这一感受，彼此会心

一笑，颇有些同感。抵达二楼阿斯特中国庭院落坐

前， 我还巧遇了刚刚到任的中国驻纽约总领馆副

总领事王雷，甚是惊喜。因为三年前，3D 全景声京

剧电影《霸王别姬》应邀在洛杉矶杜比剧院作海

外首映式上， 时任中国驻洛杉矶总领馆副总领

事的王雷先生专门登台致辞祝贺， 此刻我俩在

此相见，话题连连，分外感慨和亲切。
19 时整，演出准时开始。 在略有回声的京韵

京腔中，一场“不插电”（即不用任何扩音设备）的
原汁原味中国京剧表演，让所有来宾感受到了一

个至醇礼遇的夜晚。这种直接在西方著名博物馆

内上演古老东方故事带来的时空遐想，实在妙不

可言；这种能感受到彼此呼吸、直接挑战表演者

与观演者之间信任度的原声演出，实在是可遇不

可求。此刻，与其他观众相仿，卜励德先生的脸上

写尽了从期待感到满足感的全过程， 他告诉我：
“今天似乎是中国的节日，下午见了身着时装，参
加 3D 电影放映式的艺术名家尚长荣、 史依弘，
又紧接着在大银幕上全程欣赏了他俩主演的《霸
王别姬》， 现在又近距离感受了带妆实体表演的

两位名角， 对中国的这段历史和艺术有了立体

的、全面的了解。 ”我甚是赞同，并发现了不少买

有电影和演出套票的美国观众。
由于一个个镜头的电影拍摄、制作，我对这

出戏已经熟读于心、倒背如流了。 但在现场，我

依然有新的收获和细节发现：在虞姬舞剑时，我

看到原本并不张扬的舞台侧光，此时恰好把女主

角俏丽的身影投到了右侧的白墙上，产生了与虞

姬出神入化的剑舞完全同步的吻合关联，我顿觉

兴奋：实景、虚像交替观看，既有古老“皮影戏”的美

感，又有些“3D”的韵味，欢中带悲的且唱且舞，真
情催泪、但不“鸡汤”。一次偶然抬头，我又有个意外

发现：头顶上硕大的锥形玻璃屋顶在夜空的衬映下

变成了一面巨大的镜子， 犹如上苍的一双神圣的

“眼睛”，注视、俯瞰着地面演区的一招一式、一举一

动， 并把所有的内容同步倒映在屋顶的镜像空间

中，使这场表演呈现出精彩叠加、天地同步的妙境。
伴随着终场时全场观众的热烈掌声和久久不愿离

去的情景，让我再次悟到：人类的文化情感是相通

的，只要创意对了、气场对了、故事对了、艺韵对了，
观众的观赏感受就会主动、浓烈 ，中华文化就能

真正走进西方的主流社会。
（上海文化广播影视集团监事长，国家一级

导演）

京剧，华美的精彩
滕俊杰

上海文艺评论专项基金特约刊登＞＞＞

左图为电影 《暴雪将至》 剧照

上图为电影 《钢的琴》 剧照

右下图为电影 《李米的猜想》 剧照
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